



INFORME PRENSA - ABRIL 2024



Pablo Ortúzar señalaba en una columna, recordando al historiador Tucídides, que “la desmesura política convierte al lenguaje en un arma, estropeando el mecanismo principal de la democracia”. Y es precisamente el lenguaje y las palabras las que se tomaron parte de la agenda política del país en mayo de 2024, acentuando la creciente polarización del debate público.

El desmarque del presidente Boric del perro “matapacos”, símbolo emblemático del octubrismo, provocó una fuerte tensión entre las dos almas del oficialismo, que se reflejó en la encuesta CADEM (la aprobación presidencial bajó a 24%) rompiendo con el constante apoyo de su sector duro, que agudizó sus críticas por el abandono de su programa original. El vocablo “travesti”, usado por el líder de Republicanos en una conferencia en Madrid para referirse al jefe de Estado chileno fue el epílogo de semanas de debate relativo a los cambios de posición en distintas temáticas de Gabriel Boric, y puso también de manifiesto las posiciones distantes al interior de la oposición entre un sector más duro y otro más dialogante. En este ámbito, el uso de la palabra “estabilización” por parte de La Moneda previo a la Cuenta Pública para presentar a una administración en control de la situación (crisis de seguridad, economía, inmigración, violencia) y la ausencia de cambios estructurales señalaron la decisión de La Moneda de optar por un realismo pragmático, posición respaldada por el socialismo democrático y criticada por el PC y sectores del FA. Estos últimos culparon al obstrucciónismo de la oposición, que el presidente de Convergencia Social (partido del presidente) calificó de “antigabrielismo”, a la ausencia de proyectos aprobados en esta administración, lo que desató críticas incluso en sectores socialistas.

La tercera Cuenta a la Nación del presidente Boric se centró en mostrar que el gobierno logró normalizar el país (menor inflación, bajó ingresos irregulares al país, mejores números en materia de seguridad, apoyo a familias más desprotegidas), con guiños al sector más duro del oficialismo, anunciando presentar nuevamente un proyecto de aborto libre y eutanasia, expropiación de los bienes de Colonia Dignidad y ser parte del juicio en la Corte Internacional de Justicia contra el estado de Israel por graves violaciones a los DDHH.

El analista Pepe Auth, definió así el mensaje: “Es el reconocimiento de la mutación experimentada en estos dos años de ejercicio del poder (de Boric). El tiempo que dedicó a las prioridades de la gente en desmedro de las de su tribu, el esfuerzo por situarse en continuidad con los mandatarios previos, el equilibrio entre una vocación para hacerse cargo de los dolores mayoritarios y las cuestiones simbólicas para su sector político, lo colocan en el espacio del reformismo gradual. El tema aborto es divisorio, pero moviliza al progresismo más allá del 30%”. La encuesta CADEM mostró que el 48% se mostró a favor de la Cuenta, pero marcó 10 puntos menos que la de 2023 y dirigentes de la oposición estimaron que agudizó la polarización en el Congreso.

Varios temas concentraron la atención de la opinión pública durante el mes de mayo: el caso de los conscriptos muertos en Arica, las diligencias del ministerio público por dar con los asesinos de los tres carabineros en Cañete, el descubrimiento de los autores de los mega incendios de Viña del Mar, el juicio contra el alcalde de Recoleta Daniel Jadue y la crisis de las isapres.

Con el plazo expirado que dio la Corte Suprema para acatar el fallo que obliga a devolver los cobros excedidos de las isapres, el Congreso aprobó la fórmula planteada por el gobierno para enfrentar la crisis, que establece la deuda en US\$ 1.250 millones, aumenta el plazo de pago a 13 años para menores de 65 años y pagos más cercanos para los tramos superiores de edad, autoriza el pago de una prima extraordinaria con tope 10% sobre los planes durante 2024 y mantiene la fórmula aprobada en diciembre 2024, que permite mayor alza de precios. Al mismo tiempo, se aprueba la Modalidad de Cobertura Complementaria para Fonasa y se asegura continuidad de tratamientos de patologías GES. La fórmula fue considerada por sectores oficialistas como un “perdonazo” o “mal menor”, que traslada el costo a los usuarios, mientras expertos como Manuel Inostroza afirmaron que sólo se dilata la crisis porque los usuarios jóvenes emigrarán a Fonasa, aumentando el peso del costo en las aseguradoras.

Pese a la solución alcanzada en el tema isapres, dos nuevos frentes se abrieron en materia de salud a La Moneda: el aumento de casos de influenza y virus respiratorios y acusaciones hacia la subsecretaría de salud por bajo nivel de vacunación, y la caminata de Camila Godoy, desde Chiloé a Santiago, para obtener fondos para el tratamiento de su hijo, aquejado del mal de distrofia muscular de Duchenne, que movilizó a los chilenos y puso de relieve la indefensión de familias afectadas por enfermedades raras. La ministra Ximena Aguilera comprometió al apoyo del gobierno para un proyecto de ley de enfermedades poco frecuentes. Marcos Reyes, presidente de la corporación de familias Duchenne pidió que se impulse la evaluación de tecnologías sanitarias a través de ETESA en relación a estas enfermedades. Las crisis detectadas en estos ámbitos han abierto nuevamente conjeturas sobre pugnas internas en Minsal, relacionadas a lo que se denominan dos almas del oficialismo.

En junio la Corte Suprema deberá resolver si el caso de la muerte del conscripto Franco Vargas, muerto mientras realizaba maniobras militares en Putre, que dejaron también a varios otros conscriptos con problemas de salud, será visto por la justicia militar o la justicia civil. Las familias de los conscriptos hanapelado al Instituto de DDHH y solicitan indemnización por los perjuicios provocados, señalando que los ejercicios se hicieron a bajas temperaturas y sin ropa adecuada. También en el ámbito judicial, indignación en la ciudadanía provocó el cierre de la investigación de fiscalía, que estableció que el bombero Francisco Mondaca, con la participación del brigadista de CONAF Francisco Mondaca, era el autor del mega incendio de Viña del Mar, que dejó 137 muertos y 16.000 damnificados. Los tribunales deberán analizar los antecedentes y proceder a dictar sentencia. Aunque el Fiscal Nacional pidió no adelantar conclusiones, se señala que hay avances importantes en la investigación por la muerte de tres carabineros en Cañete, y no se descarta que detrás de los hechos podría estar el grupo mapuche Lafkenche. En el proceso judicial contra el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, al que la fiscalía imputa la comisión de delitos de fraude al fisco, cohecho, estafa y administración desleal por el caso farmacias populares, llevó a la jueza del tercer juzgado de garantía a decretar prisión preventiva en Capitán Yáber para el edil, luego de concluida la etapa de juicio oral.

En materia económica, la puesta del CAE nuevamente en la agenda por parte del gobierno volvió a dividir a las fuerzas oficialistas y despertó las críticas de la oposición. El costo de una condonación, US\$11 mil millones, hizo decir a la alcaldesa y candidata presidencial Evelyn Matthei que con esos recursos se podría abordar la crisis de seguridad, agregando que Chile tiene hoy una deuda pública preocupante, como el propio Consejo Fiscal Autónomo ha señalado, que obliga al Fisco a desembolsar más de US\$4.000 millones en interés cada año. El gobierno optó por dejar que en septiembre Hacienda presente una propuesta. Aunque el desempleo bajó a 8,5% y se crearon 335.000 empleos en el período de doce meses, lo que fue considerado una señal positiva, economistas señalaron que en su mayoría estos empleos son informales. El acuerdo logrado entre Codelco y SQM para la explotación del litio (que excluyó la participación de Julio Ponce Lerou en la administración de la última) abrió favorables expectativas de ingresos para el Fisco y fue calificada como “la mayor alianza público-privada en la historia de Chile”.

Noticias del sector agrícola

Los temporales que azotaron con fuerza el centro sur del país dejaron daños de consideración en las regiones agrícolas de Maule, Ñuble, Bío-Bío y Atacama. El ministro de agricultura, Esteban Valenzuela explicó que el fenómeno climático bautizado como ciclón extratropical afectó en forma especial a las regiones entre la IV y VIII región, lo que obligó a las autoridades a la evacuación de sectores rurales y animales ante posibilidades de desbordes, y que el catastro de daños sólo podrá ser evaluado una vez terminadas las lluvias.

El Ministerio de Agricultura realizó la cuenta pública participativa del ministerio donde se puso énfasis a la implementación del plan de acción de la estrategia de soberanía para la seguridad alimentaria, como la nueva ley de Riesgo con atención preferente por la Agricultura Familiar Campesina y recursos para el programa de Cultivos Tradicionales y el Programa Siembra por Chile. En materia internacional se destacó la Agenda de competitividad agroexportadora sustentable con la creación de nuevas agregadurías en Vietnam e Indonesia y en comercio exterior con 1,39 millones de toneladas exportadas.

El 30 de mayo se celebró la segunda edición del Día de la Reutilización, que busca fomentar prácticas para disminuir la cantidad de residuos en el país, y que tuvo lugar en el MUT (Mercado Urbano). En la oportunidad, el ex ministro de Medio Ambiente y co-fundador de País Circular, Pablo Badenier, afirmó que 2024 es un año especial por la entrada en vigencia de la Ley REP y la próxima implementación de la ley que prohíbe los plásticos de un solo uso, y que para lograr resultados es necesaria la colaboración colectiva. Por su parte, el jefe de economía circular del Ministerio de Medio Ambiente, Tomás Saieg, señaló que hay sectores donde ha habido avances importantes, como embalajes, envases, textiles y alimentos pero en otros, como en la construcción, todavía hay déficit.

Una fuerte alza en los reavalúos de predios agrícolas ha movilizado al Consorcio Agrícola del Sur. Su presidente, José Miguel Steinmeier, afirma que la ley 17.235 sobre Impuesto Territorial, en la que se basa el SII para los procesos de reavalúo, no ha sido aplicado en su espíritu original sino con un criterio técnico. El dirigente afirma que el avalúo debe ser hecho en base al potencial productivo del suelo, la ubicación geográfica y la distancia de centros poblados y no al valor inmobiliario. El tema afecta a más de un millón de propietarios agrícolas.